

Drogas emergentes. Los nuevos «camellos» ya no trapichean entre las cañas del «híper de la droga». Laboratorios de China e India venden drogas de diseño al por mayor y al detall en internet con total impunidad. Solo el año pasado la red de alerta de la UE detectó 41 nuevas sustancias psicoactivas, un 300% más que en los dos ejercicios anteriores.

El «camello» trapichea en la red

Rafel Montaner
VALENCIA



Las drogas de moda no están ya solo a la vuelta de la esquina, sino más bien a golpe de ratón y tarjeta de crédito en internet. Laboratorios de China e India venden a todo el mundo a través de la red, bajo el camuflaje de fertilizantes para plantas, sales de baño o ambientadores no aptos para el consumo humano, cientos de sustancias químicas de diseño con efectos psicoactivos. Así lo alertaron ayer en Valencia los médicos y especialistas en drogodependencias que participan en un seminario organizado por «Sociodrogalcohol», la Sociedad Científica Española de Estudios sobre el Alcohol, el Alcoholismo y las otras Toxicomanías.

El doctor Benjamín Climent, miembro de la Unidad de Toxicología del Hospital General de Valencia y coordinador del encuentro, destacó que de estas drogas emergentes se desconoce casi todo: «No sabemos lo que son, pues su síntesis no está regulada, y sus efectos tóxicos apenas se han estudiado». «Consumir estas nuevas sustancias es tan peligroso como dar un salto al vacío», previene.

Otro especialista, el doctor Magi Ferre, del Instituto de Investigación del Hospital del Mar de Barcelona (IMIM), hizo hincapié en el reto que plantean: «Siempre hay una sustancia nueva por salir». Así, «cuando se prohíbe una droga de diseño de la que conocemos poco,

«Consumir estas sustancias de síntesis es tan peligroso como dar un salto al vacío», alerta el doctor Benjamín Climent

«Cuando se prohíbe una droga de diseño de la que conocemos poco, enseguida aparece otra de la que no sabemos nada»

enseguida aparece otra de la que no sabemos nada».

Cócteles explosivos con alcohol

Estas sustancias recreativas nunca se toman solas, pues se combinan con otras drogas como el alcohol, con lo que, como es el caso de la Benzilpiperazina (BZP), creada en los años 70 cuando se buscaban nuevas anfetaminas, «se convierte en una sustancia supertóxica si se mezcla con el alcohol», destaca.

Los expertos resaltan que la investigación química va un paso por delante de la ley. En este sentido, la doctora Deborah González, también del IMIM, destacó que en estos momentos en internet existe «el mayor catálogo de drogas sintéticas que ha habido nunca». Esto se debe a que la generación de sustancias químicas de nueva creación, modificando moléculas de drogas prohibidas, permite crear otras nuevas con efectos igual de potentes que se venden sin trabas hasta que son ilegalizadas.

De este modo, actualmente arrasan en internet derivados sintéticos de feniletaminas, creados si-

DELEGADA PLAN ANTIDROGAS



«Preocupa la poca percepción del riesgo»

La delegada del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas, la valenciana Nuria Espí, mostró ayer en el seminario de «Sociodrogalcohol» la preocupación del Gobierno sobre «la baja percepción del riesgo» que existe sobre el consumo de drogas de diseño, en parte por sus «lentas consecuencias». Así, en el caso del éxtasis, la edad de inicio al consumo es a los 20 años pero no se acude a pedir ayuda al médico hasta los 26 años, y en las anfetaminas se empieza a los 19 y no se busca auxilio hasta los 28. Espí también destacó la dificultad de perseguir unas sustancias que se venden en la red «como ambientadores, sales de baño o anestesia para animales».

guiendo el modelo del éxtasis (MDMA), o las triptaminas, surgidas a partir del LSD. También destacan los derivados químicos del cannabis o cannabinoides y las catinonas de diseño, de la que procede la mefedrona, que irrumpió en el mercado en 2008 y que fue prohibida tras causar varias muertes.

Unas sustancias que, además, no paran de crecer. Así lo reveló ayer

Ana Gallegos, experta del Observatorio Europeo Sobre Drogas que solo en 2010 «detectó la venta en internet de 41 nuevas sustancias psicoactivas, 40 de ellas de origen sintético, lo que supone un incremento del 300% con respecto a los dos años anteriores». Gallegos subraya el fuerte aumento experimentado por las catinonas y los cannabinoides de diseño.

Universitarios y treintañeros

González, por su parte, detalló que la mayoría de los consumidores de estas drogas emergentes tienen estudios universitarios (el 69%) y una edad media de 30 años. La Comunidad Valenciana es la cuarta autonomía con más prevalencia tras Cataluña, Navarra y Andalucía. La delegada del Plan Nacional sobre Drogas, la valenciana Nuria Espí, apunta que el 3% de la población entre 15 y 34 años toma estas sustancias sintéticas, porcentaje que baja al 1,5% en los adultos.

La más consumida es la feniletilamina sintética 2C-B, que aseguran haber probado el 83% de los que han tomado drogas de diseño entre 1997 y 2010, mientras que la Mefedrona, «a pesar que lleva dos años en el mercado como mucho, la han tomado el 50%», dice González. Siete de cada 10 consumidores de estas sustancias asegura que son una alternativa a las drogas tradicionales al tener más efectos, más pureza y ser más baratas. Ninguno percibe el riesgo de consumir algo cuyos efectos a largo plazo sobre la salud se desconocen.